

PAMPLONA, Jueves 8 de Octubre de 1908

Con censura eclesiastica

El Eco de Navarra

Diario independiente · Dos ediciones

Redacción, Administración e Impresión: Juan de Valdés, 2
y calle de San Gregorio, 26, Madrid

Se ha devuelto del periódico por los suscriptores de fuera de la

región, indica que continúa el año.

Informaciones locales

AGRICULTURA Y GANADERIA

Es indudable que el pasado concurso agrícola fue un éxito.

Agricultores, industriales y ganaderos respondieron al llamamiento que se les hizo, y en ocho días lo que no era nada quedó convertido en un campo donde se manifestaron brillantemente las tres riquezas.

Cuantes personas visitaban las exposiciones de maquinaria, los pabellones de la Diputación, las exposiciones de productos, el feria y el campo de concurso de ganados, tornaban a Pamplona diciendo lo mismo:

—Hermoso, hermosísimo! Esto debe repetirse frecuentemente.

Por otra parte, las sabias conferencias que dieron paradas cultísimas llenaron de satisfacción a los agricultores, que en ellas encontraron provechosas enseñanzas, de las que, indudablemente, están necesitados todos los que cultivan la tierra ó tienen ganados.

Hoy todas las regiones españolas trabajan, luchan, se mueven, palpitán y impulsan del entusiasmo por la Agricultura, y en su concierto hermosísimo del trabajo, Navarra tiene derecho a ocupar un puesto muy distinguido.

En los montones de periódicos que diariamente llegan a nuestra Redacción de todas partes, viene la historia de esa lucha maravillosa, que es lucha de paz.

Los periódicos de cada región hablan á diario de lo que en cada uno de sus pueblos se hace en orden al progreso agrícola,

al desarrollo de la industria, al fomento de la riqueza pecuaria, y es de gran consuelo ver cómo esos periódicos han apartado de sus principales columnas la relación de las cuestiones de orden secundario á fin de resaltar en ellas los progresos de la riqueza madre.

Navarra ocupa puesto de honor en las avanzadas de esa legión de luchadores generosos.

Quedó acordado, como se acuerdan estas determinaciones, por aclamación, ese día pronto un nuevo concurso, un concurso provincial al amparo y bajo la protección de la Granja Agrícola.

Pues bien, hágase.

Pero ese concurso debe ser anunciado mañana mismo, ahora mismo, como me dicen. Lleno de entusiasmo generoso un acaudalado propietario navarro, en aquellos días de fervor.

Si, ahora mismo debe anunciararse ese futuro concurso, y desde ahora mismo deben empezar a trabajar todos, organizadoras y agricultores, industriales y ganaderos.

Ese futuro segundo concurso de la industria, debe ser un concurso de esfuerzos provinciales ó regionales.

Es decir, que en eso cortámenes se deben reservar los premios más honrosos para todo aquello que en las diferentes ramas agrícolas, industriales y pecuarias, represente el resultado de un esfuerzo del agricultor, del industrial ó del ganadero.

Hay que evitar estos concursos de esfuerzo de trabajo de cultura personal, lo que suele ocurrir en la mayor parte de los certámenes, en la mayor parte de los concursos, a casi todos.

Un ganadero rico hace un viaje á Holanda ó a Suiza, para resolver asuntos particulares.

En Holanda ó en Suiza vé una hermosa vaca por la cual piden 800 pesetas.

Es hermosísima, es acaso una vaca ideal.

El ganadero sabe que en su país se celebra un concurso de ganadería y que se ofrece un premio de 600 pesetas para la mejor vaca holandesa ó suiza que se presenta.

Ese señor ganadero rico compra la vaca por capricho: la presenta en el concurso, le dan las 500 pesetas y tiene una vaca que realmente no le ha costado nada.

Este ejemplo se repite con toda clase de ganados.

Fueron establecidos premios superiores, si los no se pueden suprimir, para premiar al ganadero provincial ó regional que presenta productos de su esfuerzo personal, de su cuidado, de su cultura.

Ganado que haya nacido en sus fincas y que esté bien cuidado.

En el pasado concurso vimos, entre otros estos dos casos que son los que merecen indiscutible recompensa.

Los zoólogos afirman que las yeguas están llenas y estando con cría pueden

trabajar, y hasta deben trabajar para ir poco á poco destruyendo el híbrido.

Pues el señor Vizconde de Val de Erro presentó al concurso un hermosísimo potrillo cuya madre trabajó estando llena y seguía trabajando aun teniendo cría.

Aquel potrillo era una «verdad», y por serlo era al mismo tiempo la afirmación del trabajo, del cuidado, de la cultura de su propietario, y siendo una «verdad» y una «afirmación», era al mismo tiempo una «enseñanza».

Un rico ganadero, el señor Arrechea, presentó excelentísimo ganado vacuno, que mereció altísima recompensa, y aquel ganado no era comprado, adquirido exclusivamente para el concurso (bastaba a demostrarlo el haber renunciado el señor Arrechea á los premios en metálico que formaban crecida suma) era ganado que se había formado tan hermoso bajo la acertadísima dirección de un ganadero generoso y ejemplar.

Aquel ganado era también una «verdad», una «afirmación» y una «enseñanza». Debieron ser excluidos de los concursos esos ejemplares de «estampa» que accionan sirvan para otra cosa que para pasar su belleza natural, en la cual no ha tenido participación el ganadero.

Y lo que ha dicho del ganado es aplicable á todo, absolutamente todo lo que tiene relación con la Agricultura, y con la Industria.

Por otra parte ingenieros y personas competentes, hay en Navarra que prestarán su concurso á estas fiestas del trabajo pronunciando conferencias, de las cuales tantas enseñanzas se desprenden para los trabajadores y cultivadores de todas clases, pobres y ricos.

Unas á estos concursos las convenientes, las necesarias excusiones á los centros festejales de la provincia.

Pueda apreciarse á «priori» la importancia de las enseñanzas que nuestros viveros sacarían de una ó varias visitas a Olazá-chipi para escuchar allí entre las capas la autorizada palabra del señor García de los Salmones, ó la que sacaría de una ó varias visitas á los viveros forestales para escuchar la también autorizada palabra del ingeniero señor Villanueva.

Hágase esto que todos desean, que todos pidan, casi puede decirse que todos exigen, pero hágase pronto, que el ambiente es naturalmente muy frío y el calor del entusiasmo síndrome se mantiene con el fuego constante del trabajo, de la diligencia y de la perseverancia, se pierde pronto en las solidades de la indecisión, donde jamás habrá calor de vida, sino frío de agonía.

GARCILASO.

Cháchara

Ayer recibí una carta y poco más poco menos, me dicen lo que, arrancando un poquito los versos, val a saber, con permiso de su autor que es Iseo. (No se si dice la carta Iseo, ó Isea).

Distinguido Garcilaso, que eres poeta puedes contestar á una pregunta que atormentada me tiene. ¿Qué es lo que pasa en el mundo, y en Pamplona especialmente, que los jóvenes se han vuelto egoistas, y no tienen en amor desinterés sino al contrario, intereses?

Estamos desesperadas y vivimos tristemente las que no tenemos dote que resulta suficiente para gastar automóvil que no baje de los veinte.

¿Quieres darnos, Garcilaso, tu opinión acerca de este problema que aunque parece poco cosa, es claramente trascendental, importante y casi casi imponente?

ISEO (6 ISEA).

ADMINISTRACION FORAL

Se autorizó al Ayuntamiento de Cárnicas para arrendar las yerbazas de dos corralizas; al de Aito para agregar 42430 pesetas al capítulo correspondiente á fiestas; al Concejo de Meidicroz para continuar cultivando un año más 70 robados de terreno con la obligación de hacer plantaciones

—¡Fuera de aquí, Sammyle! —gritó el pescador al perro, que se había acercado á Gidestone. —¡Qué tienes que lamer ahí!... Señor, ¡pues si tiene usted la mano llena de sangre!

—Se ha arañado con unos arbustos —saltó Ezra prontamente; —ha perdido el sombrero y nos hemos extraviado en la oscuridad. Veímos, pues, en un estado deplorable.

—Es verdad —repuso el huésped mirándole, perplejo, de pie á cabeza.

—Hemos venido á proponerle un negocio que puede convenirle. Usted me ha dicho en varias ocasiones que tiene un balandro muy valioso y mayor que muchos yates. Y recordará usted que yo le dije que quería probarlo uno de estos días.

—Ciertamente.

—Pues bien, mi padre y yo queremos ir hasta el Dows á lo largo de la costa. ¿Se atreve usted á llegar con su balandro hasta allí?

—Con mi balandro me atrevo yo á ir á América. Cuanto más á los Dows, que están a poco más de cien millas. Mañana á media día, si el viento ha cedido podemos zarpar.

—Mañana tememos ya que estar allí. Queremos partir esta misma noche.

—El pescador se volvió á mirar á su hijo. Ambos se echaron á reír.

—Sí, original echarse al mar á esta hora y con un vendaval semejante. No he visto nunca cosa parecida.

de árboles; al de Goñi para construir unas obras.

—Se resolvieron negativamente diversas reclamaciones de varios vecinos de Ibarra, señores García Arilla y Compañía, de Pamplona, don Pablo Arguiano, de Estella y don José Gayarre y tres más de

brtero y con él acometió á su contrario causándose varias heridas, una de las cuales dada en la cabecera estando Sanz en el suelo, produjo una grande hemorragia que determinó á las pocas horas la muerte del desgraciado Angel Sanz.

Una vez cometido el crimen, el agresor se dirigió á la fuga y después de avisarse con un convencio suyo al que le contó lo sucedido y le encargó dió de ello cuenta al padre de la víctima, se internó en Francia, donde ha permanecido hasta el 27 de Enero del corriente año que fué detenido por la guardia civil y puesto á disposición del Juzgado de Azco que lo tenía reclamado.

El procesado en el interrogatorio á que fué sometido ayer en el acto del juicio oral culpó al Interfecto de haberle agredido, teniendo necesidad de repeler la agresión para defenderse.

La prueba testifical no revistió gran importancia.

Después de leída la prueba documental, el representante del ministerio fiscal pronunció su informe sosteniendo que el hecho era un homicidio, sin la concurrencia de ninguna circunstancia.

En defensa del procesado informó el abogado señor Rodríguez Juguera, el cual alegó en favor del reo la extrema compleja de legítima defensa, considerando por ello irresponsable y así lo pidió al Juicio.

El Presidente de Sala señor Bonel hizo el resumen de las pruebas e informes, y á continuación los Jurados, tras corta deliberación emitieron veredicto de culpabilidad tal como lo tenía interesado el representante de la leyes.

La sentencia fué de conformidad con el veredicto y en ella se condena al procesado Crispín Joaquín Marzá a la pena de 14 años, 8 meses y 1 día de reclusión temporal, accesorias, costas e indemnización de 3 000 pesetas á la familia del Interfecto.

El juicio terminó al medio dia.

Notas militares

EL NUEVO UNIFORME

El ministro de la Guerra ha escrito á los capitanes generales de las regiones indicando la conveniencia de que concedan los anticipos que para la construcción del nuevo uniforme solicitan los jefes y oficiales.

Las caponeras serán construidas por la fábrica de armas de Toledo y su precio no excederá de 15 pesetas por. La administración militar construirá también gran número de gorras de plato, pues parece que puestos de acuerdo los gorrieros, convivirán cobrar á 25 pesetas gorra, las hechas por administración militar costarán 15 pesetas.

El detalle del nuevo uniforme, tanto de gala como de diario y campaña, se publicará la próxima semana.

Para la construcción de los dos primeros se concede un plazo de dos años, el de campaña se empezará á usar en seguida.

Ha regresado de Canta de asistir á las escuelas prácticas de tiro de Artillería, el comandante don Eugenio García Acha y el teniente don Domingo Rey.

Ho marchó á Estella á encargarse del mando del Batallón de Constitución al que destaca, nuestro amigo el teniente coronel don José Elías Grande.

Ha marchado con licencia el teniente coronel mayor del Regimiento de América don Vicente del Campo, y a Valladolid á incorporarse al Regimiento de Isabel II el teniente don Justo Gómez.

A Ibilbao ha llegado en uso de licencia el teniente de la Guardia civil de la Comandancia de Huete don Antonio del Toro.

Ha regresado de Canta de asistir á las

escuelas prácticas de tiro de Artillería, el comandante don Eugenio García Acha y el teniente don Domingo Rey.

Ha regresado de Canta de asistir á las escuelas prácticas de tiro de Artillería, el comandante don Eugenio García Acha y el teniente don Domingo Rey.

En la Audiencia comenzaron ayer á ver los juicios por Jurados correspondientes al partido judicial de Azco.

Ocupó el banquillo de los acusados Crispín Joaquín Marzá, vaquero de oficio, por haber dado muerte á su vecino Angel Sanz.

Por el año de 1902, puso en esa época se perpetró el crimen, residían en Erro el procesado Crispín Joaquín Marzá y Angel Sanz, protagonistas del sangriento suceso.

Contra la familia de Sanz mostraba Marzá sus odios pero á su vez se había conocido el origen de ellos; más era indudable que existían porque Marzá no perdonaba ocasión de molestar ó amenazar á Sanz ó a alguno de los individuos de su familia.

Sobre las nueve y media de la noche del 16 de Mayo de dicho año de 1902, al retirarse á su casa Angel Sanz, muchacho de buena conducta, se encontró con Joaquín Marzá, el cual casualmente ó con intención, se encontraba por las inmediaciones de la casa de su adversario.

Marzá hizo uso de un cachillo ca-

rábulo para no haber previsto que un desastre podría sobrevenir de un momento á otro y no iba á dejarlo todo en poder de los acreedores.

—Cuánto tienes?

—Eso no te importa —replicó Ezra apresuradamente. —Este dinero es mío, puesto que lo he salvado yo. Ya te pueles contentar con que gaste una parte para ayudarte á huis.

—No te lo disputo, hijo mío —dijo el pescador con humildad. —Al sentirlo, admiró su valentía.

—Dónde quieras —replicó Ezra.

—Adónde —replicó —Parece que te has quedado sin casa.

—Parece que te has quedado sin casa.

—Dios te quiera —replicó Ezra.

—No hables da Dios. Me repugna esa hipocresía —replicó Ezra.

—Mi intención era buena —gritó el viejo levantando los brazos con desesperación.

—Tú no debes reprocharte. Fué sólo por la alegría rico y bien repuesto.

—Si; siempre lo mismo. Todas tus intenciones vienen de Dios y todos tus actos del

imperio.

de decirse que ha dejado toda su alma ó por lo menos todos sus afectos en su genro testamento?

Hay que reconocer en Sarasa que no solo un artista excepcional, sino un ser excepcional. Así se exalta la pena que no solo en España, sino en los países de Europa y América que ha recorrido el triunfo en triunfo, ha causado su muerte, el interés con el que se ha leído y comentado cuanto se relaciona con él.

Hay que reconocer en Sarasa

durante veinticinco minutos en el paso intermedio á la estación de Marçilla, fundándose en que había un tren realizando maniobras, y en vez de poner y quitar la cadena á cada una de estas que efectuara, optó la encargada de ese servicio por colocarla al comienzo sin levantarla hasta el final, con lo que pudo dedicarse tranquilamente á sus operaciones culinarias, que se vió obligado a presenciar dicho señor por ser inútiles cuantas protestas formuló.

También se nos ruge poníganos en conocimiento de la Excmo. Diputación, la conveniencia de reiterar á los encargados

de los portazgos provinciales la prohibición que existe en el vigente reglamento de detener ningún automóvil á su paso por los mismos, excepción hecha de los situados en el límite de la provincia; pues frecuentemente se van obligados á parar y entablar largas discusiones con los cederneros, muchos de los cuales pretenden percibir derechos, ó por lo menos, exigir la exhibición de la patente, á lo que no tienen derecho alguno. Suponemos pecarán por ignorancia, y bueno será aclararles esos extremos.

GLOBOS

En nuestra conferencia de ayer dimos noticia del grave peligro en que estuvieron varios aeronautas militares que iban en el famoso globo "Norte" que fué el que batió el record de los Pirineos.

Así decíamos que uno de los oficiales que iban en el globo, era el de Artillería señor Astrain. No pudimos averiguar de un modo positivo si se refería a nuestro querido amigo y paisano don Babilí Astrain.

En los periódicos de Madrid tampoco se citó el nombre, si ó el apellido únicamente, pero bien puede afirmarse que es nuestro querido amigo y paisano.

Como ninguno de los tripulantes ha sufrido más que el susto, les felicitamos, y muy especialmente á nuestro simpático y querido amigo don Babilí Astrain, distinguido oficial de Artillería.

De Echarri-Aranaz

FESTAS Y FERIAS

Se han celebrado con gran esplendor las fiestas de esta hermosa y alegre villa, presentando toda ella un animado aspecto, propicio de los pueblos que con la conciencia tranquila de cumplir con su deber, entregáranse al regocijo cuando también las circunstancias lo demandan.

Por sus calles han desfilado estos días vecinos llegados de los inmediatos pueblos, que han acudido ansiosos de encontrar ratos de agradable solaz con que compen sar las puras faenas á que habitualmente se dedican.

Los edificios han lucido elegantes colgaduras e iluminaciones, exteriorizando así el entusiasmo que los echarrianos sienten por sus tradicionales fiestas.

FUNCIÓNES RELIGIOSAS

El dia 3 hubo vísperas en la ermita del Rosario; el 4 solemne misa mayor, en la que predicó don Ventura Otermin, cantándose la misa en el bimbo a cuatro voces de Gorriti, siendo acertadamente dirigido el coro por el competente organista de ésta don Carlos Urrestarazu.

Por la tarde hubo vísperas, cantándose salve de Hernández.

Estas funciones han estado concurridísimas, acudiendo a todas ellas la corporación municipal precedida siempre por los gaiteros del pueblo.

FESTAS PROFANAS

Ha habido dianas, rifas, bailes públicos, partidas de peleas, fuegos artificiales y otras varias diversiones, con las que han conseguido atraer á esta simpática villa extraordinaria concurrencia, que unido al buen humor y esplendor de sus vecinos ha hecho aún más agradable la estancia en ella.

En casa del ilustrado farmacéutico de esta villa don Cipriano Garde se congregó lo más selecto de la juventud, bailándose y divirtiéndose en la noche. Los hombres de la casa los hizo cumplidamente y con la distinción que le caracteriza, Juanita Garde.

A causa del reciente luto, han permanecido este año cerrados los salones de la señora vinda de Múgica.

LA FERIA

También la feria ha estado muy concurrida, asistiendo como de costumbre, cientos y cientos de caballos de toda clase de ganados, pero especialmente vacunos, de los que se han presentado ejemplares verdaderamente notables, y á pesar de que los precios que han regido han sido muy altos, se han hecho numerosas transacciones.

RESUMEN

Las funciones religiosas, celebradas con gran solemnidad.

Las mudanzas con mucha animación y regocijo.

La feria muy concurrida y variada.

Y el tiempo, ¡oh! el tiempo magnífico; el sol nació - como en sus mejores días - y si yo tuviera algún ascendente sobre él (que creo que no lo tengo) rogaría que cooperara como en éste en años posteriores.

Por último, la encantadora belleza de las jóvenes echarrianas, que llevan la poesía en sus ojos y la alegría en el alma, han contribuido a que llevemos los forasteros impermeables recuerdos de tan agradables fiestas.

Luis Fernández.

Exposición Regional Valenciana

DE 1909

Accediendo gustosamente á la petición del Presidente de esta Exposición, publicamos las siguientes líneas:

El próximo año se celebrará en Valencia una Exposición que será inaugurada el dia 1º de Mayo.

Las secciones que comprendrá, son las siguientes:

Primera División.—Productos naturales.

- 1.ª Sección. Productos del subsuelo.
- 2.ª Productos del suelo.
- 3.ª Agricultura.
- 4.ª Frutales y frutas.
- 5.ª Horticultura.
- 6.ª Jardinería.
- 7.ª Fauna regional.

Segunda División.—Industrias.

- 1.ª Sección. Edificación y ornato.
- 2.ª Mobiliario y anexos.
- 3.ª Indumentaria.
- 4.ª Varia (Música, instrumentos de ejecución, etc.)
- 5.ª Papel e impresos.
- 6.ª Bellas Artes.
- 7.ª Material y procedimientos de la mecánica.
- 8.ª Electricidad.
- 9.ª Trabajos de ingeniería civil y medios de transportes.
- 10.ª Productos alimenticios.
- 11.ª Productos químicos.
- 12.ª Arte militar y naval.

La Exposición será celebrada en un am-

plo espacio de 120 000 metros cuadrados junto al puente de la Alameda y á los cuartos de San Juan de la Ribera.

Aun cuando esta Exposición ha de ser de carácter regional, tendrán en ella cabida todos los productos nacionales y extranjeros que se presenten, con la limitación de figurar fuera de concurso los que no procedan de la región valenciana.

El alquiler de los terrenos es muy barato. El metro cuadrado en el palacio de la Industria y en los pabellones del límite, cuesta sólo 10 pesetas. El metro de terreno al aire libre, 5 pesetas.

Harán pabellón por su cuenta el Rey, que expondrá productos agrícolas, forestales y maquinaria. Los ministerios de Fomento, de Instrucción pública, de la Guerra y de Marina, la Junta de Obras del Puerto, la Diputación, el Ayuntamiento de la capital, la Junta del Pantano de Buceo, y otros.

En la Exposición se presentarán, con la limitación de figurar fuera de concurso los que no procedan de la región valenciana.

Los fabricantes, agricultores y en general los productores de nuestra provincia que deseen concurrir á la Exposición Valenciana, se presentarán, para dar a conocer en el litoral de Levante sus artículos, pueden obtener el programa y el reglamento, dirigiéndose al Secretario del Comité don José Riber, Ateneo Mercantil, Valencia.

Experimentos

sobre el cultivo eléctrico

En Italia ha sido muy estudiado el cultivo eléctrico.

Es muy interesante la construcción de los aparatos utilizados que no exigen sino una fuerza relativamente pequeña.

La labranza eléctrica está preconizada en las comarcas en donde la corriente eléctrica es distribuida para otros usos.

Hay dos categorías de aparatos: la primera, en la cual el arado tiene un movimiento automático y continúa, la segunda, en la cual el arado es tirado por un cable. Es más usado este último sistema.

En Turia se utiliza un tipo de dos motores de corriente trifásica de 80 caballos y 900 vueltas por minuto, con engranaje reductor, el arado es del tipo Fowler, penetra la reja á una profundidad de 50 centímetros y se dirige por medio de una rueda de acero.

En un ensayo, á causa de la compactidad del terreno, el surco tenía solamente 0,25 metros de profundidad, la velocidad era de 44'50 metros por minuto, y la fuerza necesaria de 12 á 15 caballos. La longitud de los surcos, que se recorrió en ocho minutos, era de 348 metros, de manera que trabajando sin interrupción se podía arar 10 áreas por hora á la profundidad de 25 centímetros.

De Tudela

La feria.—Los Peñones

En todos los establecimientos públicos han sido fijados los carteles anunciando nuestra renombrada feria de ganados de todas clases, que tendrá lugar en los días 14, 15, 16 y 17 del próximo Noviembre.

Sabemos son muchos los tratantes que piensan concurrir con ganado de condiciónes halagüeñas.

El M. I. Ayuntamiento organizará festejos públicos, entre otros, cuadros cinematográficos al aire libre, amenizados por la banda municipal, para que la estancia de los que nos honren con su visita, resulte más agradable.

La empresa Cine-Tubal es la encargada de dar los cuadros públicos y la que ha tomado en arriendo el teatro para los días de feria.

También el dueño de un pabellón cinematográfico ha solicitado permiso para instalarlo en la plaza de los Fueros. Es indudable que nuestra feria de ganados ha de verse más concurrida que en años anteriores.

**

Hoy por la mañana ha salido para Alfaro el Regimiento de Pontoneros que desde el domingo pasado se encontraba entre nosotros.

Anoche fueron obsequiados los soldados con música, organizándose con tal motivo, un animadísimo paseo en la carretera de Zaragoza, en el que resaltaba la hermosura de las simpáticas tudelanas.

Durante los días que ha permanecido en Tudela, el bullicio y la animación no ha cesado un momento, especialmente á la hora de tocar retreta.

Al correspondiente

7 Octubre 1908.

Notas teatrales

Anche se estrenó Nino.

Es una obra muy pesada, muy mal dalegada y bastante mal escrita.

El pensamiento es aceptable.

El último cuadro está bien sentido, y los autores consiguen llegar al corazón.

La señorita Bozaris dio gran relieve á Nino; situó el personaje y lo dió vida con exquisito arte.

Eva López también merece un aplauso.

Si estas dos señoritas no hubieran mostrado empeño en salvar la obra, antes de acabar se hubiera hundido.

La señorita Bonoris tuvo momentos felicísimos y además visitó con mucha elegancia.

G.

GACETILLAS

Nuestro querido amigo el ilustrado co-

mandante de Administración militar don Julio Altadill, ha comenzado una laboriosa y concienzuda labor recopilando todo género de datos para escribir las memorias de nuestro ilustre don Pablo Sarasate (q. e. p. d.).

Un estimado amigo residente en Madrid nos suplica la inserción de la siguiente noticia:

"Los vasco-navarros residentes en Madrid que se separaron de la Sociedad Vasco-Navarra, sita en esta corte, Cruz 25, á pesar de ser sus socios fundadores, hacen tertulia en el Café Central

de la calle de la Montaña número 35, é invitán á sus paisanos y amigos á que sean sus contertulios".

Queda complacido nuestro comunicante y amigo.

Ha regresado de baños, el "Oscuro" Dr. Arnal, y desde hoy, se ha puesto al frente de su Consulta que tiene instalada en esta capital, Navas de Tolosa núm 5 pral. Se avisa á su clientela.

4-4

Dios "El Garbayón", de Oviedo:

"Ha salido para Madrid y Pamplona el Rmo. Prelado de esta diócesis doctor Francisco Javier Baztan y Utriza.

Deseámosle feliz viaje."

Se asegura que un señor concejal va a presentar una moción al Ayuntamiento proponiendo la venta de la Cárcel y Audiencia vieja tal como están, reservándose el Ayuntamiento el terreno que crea conveniente para alineación de calles y edificio nuevo para Caja de ahorros.

En el Gobierno civil se expedieron ayer 21 licencias de caza y una de pesca.

Después de presunción el domingo último un elocuente sacerdote cantando las glorias de San Francisco Javier ante numeroso concurso de fieles en la parroquia de la ciudad de Oite, ha regresado á Pamplona el ilustrado Canónigo Magistral de esta S. I. Catedral don Tomás Fornesa, distinguido amigo

nuestro.

Esta tarde, caso de reunirse número suficiente de señores concejales, celebrará sesión nuestro Ayuntamiento.

No sabemos si son ó no de importancia los asuntos que han de tratarse, pues un empleado municipal nos dijo que no podía comunicar los asuntos del Orden del día, hasta que estuviera aquí impreso, y como la impresión no se hará hasta hoy, de ahí que no podamos adelantar á nuestros lectores nada sobre la sesión municipal.

¿Esta orden la dió el señor Alcalde?

Han terminado por este año las fiestas anuales del Rosario en el inmediato pueblo de Villava.

La animación ha sido grande durante los días de mecenazgo, y el consumo de meriendas y particularmente de rellenos, ha sido enorme.

No se ha registrado el menor incidente, de lo cual nos alegramos.

Procedente del depósito municipal ingresó ayer en la cárcel el preso Santiago Ríos Pérez.

Usa su viaje de novios por Zaragoza, Barcelona y otros puntos llegaron anoche á esta capital nuestro querido amigo el acreditado cirujano-dentista don Arturo Rubio y su bella esposa doña María Salvador.

Sean bien venidos.

El buen fumador ya no quiere más que el papel

Job

de hilo puro. Esto lo demuestra el gran éxito alcanzado.

Existe en todos los establecimientos. Depósito en Pamplona: Casa del Óptico, Chapitela, 21. ps 15-2

Contará de celebrándose con bastante animación el mercado de cereales en Logroño.

En el de ayer se vendió el trigo á 11'50 y 11'75 los 44 kilos; la cebada á 6 y 6'25 los 33 id.; la avena á 4'75 los 26 id., y las habas á 7'75 y 8 los 34 id.

Mañana se marchado á Pradolengua á tomar posesión de aquella Notaría nuestro amigo don Antonio Lapuerta.

¡Feliz viaje y felicidades en su nueva residencia!

Según leemos en el "Boletín Escolar", los pueblos Almundoz, Arrieta y Atozqui han pedido á la Superioridad que recasigan los nombramientos para sus Escuelas en maestros y no en maestras.

ganaderos que presentaron magníficos ejemplares de todas clases.

Visita pastoral

Según le anunció, mañana reanudará su visita pastoral el Prelado de la diócesis.

Comenzará por Aramayona, el viernes estará en Villarreal, y el sábado después de estar en Ochandiano regresará a esta capital.

El correspondiente.

Guipúzcoa

San Sebastián 7 (9 noche).

Medidas sanitarias

Ha causado muy buen efecto en la población las terminantes medidas sanitarias adoptadas por el Alcalde señor Marqués de Rocaerde en prevención de cualquier desagradable contingencia con motivo de la invasión del cólera no solo en gran parte de Europa sino en poblaciones inmediatas a esta capital, según se dice.

Moción comentada

Ha sido objeto de muchos comentarios la moción presentada al Ayuntamiento por varios concejales, pidiendo al Ayuntamiento tome parte en la explotación del servicio telefónico urbano.

Existe la circunstancia de que la Diputación ha sido autorizada para la explotación de ese servicio y no es de extrañar, caso de que la moción prosigue, que entre ambas corporaciones surjan algunos rozamientos de carácter grave.

Sesiones provinciales

La Diputación sigue celebrando las sesiones del periodo semestral recientemente abierto.

No se ha despachado hoy asunto alguno que merezca la pena de ser comunicado.

Notas tritiales

Mañana se celebrarán en el Convento de Religiosas de la Compañía de María de San Bartomé, los funerales por el descanso eterno del alma de la novicia María Navasa Odriozola, perteneciente a distinguida familia de esta capital.

El fúnebre acto promete verse muy concurrido.

Deportes vascos

En el frontón Jai Alai se ha jugado esta tarde un buen partido de pelota mano a mano entre Uria y Astigarraga.

El partido ha llevado numeroso público al frontón y resultó muy compuesto.

Para el domingo se prepara un notable partido en el cual luchará Cantabria contra los franceses hermanos Dongay, segundo y tercero.

Hay expectación por asistir a este partido.

El correspondiente.

Vizcaya

Bilbao 7 (10,20 noche).

La Balsa

He aquí el resultado de la cotización de hoy:

Rosineras, 94,00.

Collado del Lobo 119.

Hidroeléctrica 121,00.

Calas, 102,00.

Ayuntamiento de Bilbao 98,00.

Altos Hornos 282,50.

Sierra Menera 103,00.

Almadrabas, 115,00.

Industria y Comercio 272,00.

Una reyerta

Comunican de San Salvador del Valle, que a consecuencia de una reyerta se vieron a las manos dos hermanos. En la contienda intervino una mujer llamada Antonia Uriarte, y uno de los hermanos resultó con una herida en la cabeza que le fue curada en el Hospital civil.

El Juzgado conoce en el asunto.

Fugados detenidos

La benemérita de Las Arenas ha detenido hoy a los cuatro individuos que ayer se fugaron del depósito municipal de Plencia y de cuyo suceso ya se tiene cuenta.

Marítimos

Hoy se ha reunido la Junta de obras del puerto, y ha acordado telegriñar al ministro de Fomento la dimisión presentada por el señor Churruca y para el caso de serle aquella admitida se nombrará para sustituirle a don Valentín Cardena.

El correspondiente.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 7 (6 tarde).

González Basada

En el rápido de Galicia ha llegado con su familia el señor González Basada.

En la estación esperaban su llegada el jefe del Gobierno señor Maura, varios ministros, autoridades y personal de los Ministerios de Hacienda y Fomento.

Habla La Cerva

En la estación del Norte, esperando la llegada del señor Basada, hemos tenido ocasión de hablar con el ministro de la Gobernación.

El señor La Cerva nos ha manifestado que esta tarde se celebraría una reunión en el domicilio del Sr. Maura, y que él, por su parte, llevaría a estudio sus compañeros varios expedientes, entre ellos, de Sanidad, Beneficencia y otras bases para el concurso de impresión de varías veces ha sido declarada.

Parlamentarios antes de la reapertura de las Cortes.

Igualmente nos ha confirmado haberse dado dos casos de muerte sospechosa en el puerto francés de Saint Nazaire a bordo de un buque que había tocado aguas del Mar Negro, pero que esos mismos informes aseguran que el dictamen facultativo, previo detenido reconocimiento, dice no presentaron los síntomas del cólera.

Visita

Los señores Maura y Sánchez Guerra, después de recibir a Basada, marcaron juntos al domicilio del señor Dato, donde permanecieron largo rato.

Aunque al salir nos dijeron que la visita había sido únicamente de cortesía, es indudable se trataría de la cuestión política y parlamentaria y hasta quizás haya quedado hecho definitivamente el nombramiento de la persona que ha de sustituir a don Eduardo Dato en la presidencia de la Cámara popular.

Consejo de ministros

Para las tres y media estaban convocados los ministros en casa de Maura con objeto de celebrar Consejo.

El primero en llegar fué el señor González Basada, quien nos manifestó no llevaba a la reunión expediente alguno, pues a su juicio el Consejo se ocuparía de otros asuntos importantes.

Sin embargo, si el tiempo lo consintiera, daría cuenta a sus compañeros de sus proyectos que tiene en cartera sobre asuntos de Hacienda.

Tampoco el ministro de la Guerra llevó a informe expediente alguno.

El señor La Cerva nos repitió las manifestaciones que anteriormente había traído, añadiendo a ellas, que no sabía si habría tiempo de tratar de las elecciones municipales, pero que de todos modos si no hoy, antes de que se abran las Cortes, quedaría acordado lo que ha de hacerse en asunto tan importante.

— El señor Figueras no llevaba al despacho asunto alguno importante, sino otros de ningún interés general.

— El de Marina también presentará expedientes de su departamento, pero sin importancia.

Respecto a la concesión de la subasta de construcción de la nueva escuadra no dijo, contestando a nuestras preguntas, que nada hay por ahora, pues el informe de la Junta consultiva no estará terminado hasta los primeros días de Noviembre y por consiguiente, hasta entonces nada puede hablarse respecto al particular.

Cuando llegue el caso, será él mismo quien pida Consejo para tratar exclusivamente de este asunto.

— Rodríguez San Pedro entre otros expedientes de Instrucción pública, llevaba a la aprobación de sus compañeros una disposición para establecer en Badajoz una Escuela Normal y concediendo un crédito para la construcción en Málaga de un edificio destinado a Escuela Superior de Comercio.

La Gaceta

Publica el diario oficial una disposición ordenando a los gobernadores civiles se sirvan enviar al ministerio de la Gobernación en el tiempo más breve posible una estadística con cupos exactos del movimiento de emigración habido desde primero de Enero a 15 de Septiembre último.

— Disponiendo no devenguen pago alguno los anuncios que referentes a Sanidad quieran publicar en la «Gaceta» los gobernadores civiles y alcaldes.

— Distando reglas que han de seguirse inmediatamente para el reconocimiento sanitario de los ganados en los que parece comienza a iniciarse la epizootia en algunas regiones y ordena a los empleados sanitarios de puertos y estaciones que en modo alguno concedan el tránsito sin el correspondiente reconocimiento.

— Anunciando haberse confirmado oficialmente la peste bubónica en Port Said.

Precauciones

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una disposición para que se desinfecte y conserve con especial cuidado la ropa en los almacenes militares.

Al mismo tiempo ordenando a los parques administrativos de suministros tejanos preparados vestuarios por si llegara a declararse en nuestra nación la invasión del cólera.

— El mismo periódico fija oficialmente el plazo de un mes para cubrir una vacante de capitán que existe en el Colegio de huérfanos de María Cristina.

De Barcelona

Para los días 16 y 17 se ha fijado la vista, por segunda vez, de la causa seguida por la explosión de bombas en Pobla de Segur, en esta provincia.

Están llamados a prestar declaración Tresolà y otras personas, que no lo hicieron en la primera vista.

Nuevamente se ha despertado vivo interés.

*

Previo exhorto de un Juzgado de la Corte, la policía ha descubierto en Hostalfranch una casa que se dedica a la fabricación de nieveña, incautándose de 10.000 botellas.

Se han practicado numerosas detenciones de otros tantos comprometidos en la fabricación.

**

El juez especial instructor del procedimiento terrorista se ha trasladado a la cárcel de mujeres, para ver de confirmar si es cierto que la madre de los Rull dijo al tener noticia de la detención de su sobrino: «Ya han acabado las bombas en Barcelona.»

Aunque el juez guarda gran reserva, parece cierto que algunas reclusas aseguraron haber oido dichas palabras.

En breve se espera en Barcelona la llegada de la sección del real cuerpo de Alabarderos que guardarán las reales habitaciones durante la estancia en la ciudad condal de doña Victoria y don Alfonso.

Los niños y niñas de 22 escuelas municipales ensayan con una banda de música un himno a la bandera que cantarán a presencia de los reyes.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Día 6 Día 7

Déuda perpetua 4 por 100 int.	83'45	83'40
Idem id. fin de mes.	83'07	83'55
Idem fin próximo.	00'00	00'00
Déuda amortizable 5 por 100.	101'35	101'30
Acciones del Banco de España	451'50	452'00
Id. de la C. A. de Tabacos.	400'00	000'00
Azucareros preferentes.	108'75	108'75
Obligaciones.	000'00	000'00
Cambios sobre París (tanto por ciento).	43'25	43'25
Id. Londres (pesetas por libra esterlina).	11'35	11'55
Paris, Exterior español.	27'94	00'00
Buenos Aires.—Oro, 227,25.	94'80	94'02

De la Cerveza

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se ha hecho valer en el Corro, cotizándose el Interior a 83'47 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 11,60, las libras a 28'00, el amortizable a 101'30 y el Amortizable

nuevo a 89'65. Paris 94'02.

MENCHETA.

De Zaragoza

Tres noticias

Zaragoza 7 (10 noche). Esta mañana se celebró la inauguración de la Asamblea de Sociedades Económicas.

Asistieron todas las autoridades.

Abierta la sesión y después de leer el secretario Vizcaya las bases y documentos, formóse la Mesa presidencial, resultando elegido presidente el señor Jardiel quien pronunció un elocuente discurso de presentación y saludo a las Sociedades Económicas.

Hasló después el Gobernador señor Tejón como Delegado de la Económica de Córdoba, discursando seguidamente los representantes de las Económicas de Madrid, Barcelona y Málaga.

Cerró los discursos el señor Canalejas, quien en párrafos brillantes ensalzó la labor que realizan las Sociedades Económicas.

Todos los oradores fueron ovacionados.

Por la tarde se celebró la sesión en la que se discutieron las conclusiones propuestas y el primer tema.

La Asamblea continuará mañana.

**

El Comité de la Exposición obsequió con un banquete a los médicos congressistas antituberculosos. Estos elogiaron la labor de Paraiso, quien dió gracias en el banquete.

Al mediodía celebróse en la Quinta Julieta el banquete que los canalejistas ofrecieron a su jefe. Después acompañado de Francos Rodríguez, Gayarre y Roncales visitó Canalejas algunos pabellones de la Exposición, elogiándolos muchísimo. Volverán otro día.

**

También se ha inaugurado ésta tarde el Congreso Naturalista.

CASAS.

Segunda conferencia

Madrid 7 (11 noche).

Consejo de ministros

Cuatro horas y media ha durado el Consejo de ministros celebrado ésta tarde; para lo escasez de las noticias que de lo ocurrido en él nos han facilitado los consejeros, forman contraste con la larga duración que ha tenido.

Nos han dicho que han pasado gran parte del tiempo que han estado reunidos, tratando de asuntos sanitarios; pero nada en concreto han manifestado de los acuerdos que hayan tomado sobre esa materia.

También nos han dicho que la política la han dejado para otro Consejo, que celebrar

AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antihépatica, antisifilitica, antiescorfosa, antibiliar y reconciliante. Olorizante y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concursado y en competencia con sus similares nacionales y extranjeras.

París de 1884, se la concedió el

dor sus virtudes antisepticas y depurativas asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, inflamaciones del hígado crisiplata, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades de la mujer.

En ABUNDANTISIMO GAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones

asociadas con el uso del agua en bebida.

El Agua embotillada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el

Depósito Central.—Jardines, 15 bajos.—MADRID.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó seis de Enero, 1 y 29 Febrero, 28 Marzo 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 de Diciembre, directamente para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, 6 seis de Enero, 18 de Febrero, 17 Marzo, 14 Abril, 12 Mayo, 9 Junio, 7 Julio, 4 Agosto, 1 y 29 Septiembre, 27 Octubre, 24 Noviembre y 22 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Cuba Méjico.—Servicio mensual a Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafrío y Pacífico con trasbordo en la Habana al vapor de la linea de Venezuela-Colombia.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Genova el 8 de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón. Colón donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curazao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos.

Línea de Fernando Po.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 26 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Po con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental del África y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Po el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tánger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes, para Tánger, con extensión a los puertos de Algeciras y Gibraltar.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábado para Cádiz.

AVISOS IMPORTANTES

Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 21 del mismo mes.

Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija

43 AÑOS DE EXISTENCIA

GARANTIAS

Capital social: Ptaz. 5.000.000 | 23.602.945'05

Reservas y primas 18.602.945'05

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1907: Pesetas 1.954.648.170 colados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía

Ministros satisfechos 10.630 que importan pesetas 11.936.087'71

Queréis hacer un seguro bien garantizado?

Aseguradora de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocemos personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.

El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86 PAMPLONA.

Chocolates y Cafés

—DE LA—
Compañía Colonial
TAPIOCAS Y TRES
38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

La Unión y el Fenix Español

COMPAGNIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal,

44 años de existencia

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Sede central de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona.

Boletín religioso

SANTORAL

Día 8 Jueves.—Santa Brigida, viuda.—Nació Santa Brigida en Suecia, de padres nobles e ilustres, y desde los primeros años dio muestras de su virtud y piedad. Profesó gran devoción á la Santísima Virgen y la Madre de Dios la recompensó con extraordinarios favores. Contrajo matrimonio con un príncipe de Nájera, llamado Vito, y tuvo cuatro hijos á quienes educó santamente. Los dos esposos, de común acuerdo, tomaron el hábito de religiosos, y Brigida insuyó una Orden, que tomó su nombre. Tuvo varias revelaciones y fue honrada con el don de milagros. Falleció el año 1873.

GULTOS

Oficio de Santa Brigida con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa conventual.

A las 8 y media vísperas, completas, rosario mañanas y landas.

A las 7 el rosario de los esclavos.

En Santo Domingo.—A las 9 misa y novena rezada, a las 5 exposición en Cuarenta Horas y a las 6 y media novena, rosario y novena.

En las Dominicas.—A las 6 de la tarde rosario.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Mayo 1-0°.

San Lorenzo.—Casa de Cultura.

ESTAFETA LOCAL

MERCADO DE CRÉDITOS

Banco Robo Doble decálico

Espaldas vallón Pesoas

Tigre 23 60 418

Aysena 11 00 1,56

Colombia 11 05 2,05

Chile 16 00 2,80

Cochabambas 16 00 2,80

Ecuador 18 00 2,80

Perú 18 00 2,80

Uruguay 18 00 2,87

Argentina 14 00 2,50

Bolivia 14 00 2,50

Chile 14 00 2,50

Ecuador 14 00 2,50

Perú 14 00 2,50

Uruguay 14 00 2,50

Argentina 08 00 1,45

SA. TIEMPO

Temperatura máxima de antaño 20 20

14 mínima de ayer 8,0

Altura barométrica á las 2 de ayer 9,0

Barómetro 72,0

Horario recordado por el vigente en

Horario recordado por el vigente en